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FECHA: MARZO 29 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Querían canjear policías por malos” 

 
“Se registran en busca de gubernatura” 

 “Serán cinco los candidatos por la gubernatura” 

 “NUEVO HOSPITAL EN TULANCINGO” 

 
“Son prioridad los servicios básicos: EPN” 

 
“Espera Omar Fayad Meneses ¡Campaña de propuestas! ” 

 
“Hospital regional de Tulancingo garantizará el derecho a la salud” 

 
“APRUEBAN LICENCIA A CIPRIANO CHARREZ” 

 
“Prioriza presidente obras como el HRT” 

 
“Empuja México nuevo enfoque antidrogas” 

 
“Quita EU millones y aviones a Colorado” 

 
“La economía mexicana empieza 2016 con mayor crecimiento en 5 
meses” 

 
“ONU: la guerra contra las drogas tiene que acabarse” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Recibe IEEH registro de 300 candidatos: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) recibió el 

registro total de 300 candidatos, cinco de ellos a la gubernatura, el resto propietarios y suplentes a diputados 
locales por mayoría relativa y representación proporcional. El Partido del Trabajo (PT) presentó ante el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) el registro de su candidata a gobernadora de Hidalgo, Gloria Lizbeth 

Delgadillo Islas, y las fórmulas de candidatos a diputados locales. El comisionado político del partido en Hidalgo, 
Arturo Aparicio Barrios señaló que dicha postulación obedece a la conciencia en el tema de paridad de género y, 

dijo, el partido está haciendo lo propio para promover el liderazgo de las mujeres. De igual forma, Salvador 
Torres Cisneros presentó su registro como candidato a gobernador de Hidalgo por Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), además de 18 fórmulas de candidatos a diputados locales. El candidato hizo un llamado al 
IEEH para generar condiciones de igualdad para todos los institutos políticos y vigilar que todos respeten los 

marcos legales durante el desarrollo de las campañas. Por su parte, el Partido Acción Nacional (PAN) presentó el 

fin de semana el registro de la candidatura a gobernador de Francisco Xavier Berganza Escorza y sus fórmulas de 
candidatos a legisladores locales de mayoría y plurinominales; sin embargo aún no subsanaron documentación 

faltante como la ratificación de las candidaturas a diputados por la comisión nacional permanente. El Partido 
Encuentro Social (PES) registró en el consejo distrital de Huejutla la candidatura de Daniel Andrade Zurutuza y 

hasta el cierre de esta edición en la sede estatal del IEEH la secretaria ejecutiva se mantenía a la espera del 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

3 de 23 

33  

registro del resto de las fórmulas de candidatos a diputados. Dicho instituto político dejó desierta la postulación 
de la candidatura a la gubernatura de la entidad. (Janet Barragán, página 14) 

Crónica-Vence el periodo de registros para gobernador y diputados: Finalizó la etapa de registros de 

candidatos a gobernador y diputados locales ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH), los nueve partidos políticos 
con registro ante el Consejo General entregaron la documentación respectiva. Hasta el cierre de esta edición, las 

cúpulas inscribieron un total de cinco postulantes para la gubernatura: de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖, 

Omar Fayad Meneses; de Acción Nacional (PAN), Francisco Xavier Berganza; por parte del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), José Guadarrama; del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Salvador 

Torres Cisneros; y del Trabajo (PT), Lizbeth Delgadillo Islas. En tanto para la inscripción de diputaciones locales, 
los partidos Movimiento Ciudadano (MC), PRD, PT, PAN, Morena y Encuentro Social (PES) remitieron los 

requisitos de 36 suspirantes, tanto propietarios como suplentes, en total 216 perfiles. Respecto al Revolucionario 
Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), cada agrupación presentó 

registro de 12 fórmulas de mayoría relativa, en tanto que para seis distritos inscribieron candidatos comunes de 

la alianza ―Un Hidalgo con Rumbo‖. Cabe mencionar que para el proceso electoral de gobernador y diputados 
locales no habrá candidatos independientes, ya que ningún aspirante autónomo alcanzó el porcentaje mínimo de 

respaldo ciudadano. Será el 31 de marzo cuando el Consejo General resuelva solicitudes para la contienda de 
gobernador, mientras que el 2 abril emitirá la resolución respectiva para diputados locales. Si omiten el 

cumplimiento de uno o varios requisitos, notificarán de inmediato al partido político o coalición respectiva para 

que dentro de las 72 horas siguientes subsanen los requerimientos. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-IEE era la oficina del gobernador: Guadarrama: Abanderado por el Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), José Guadarrama Márquez, solicitó su registro como candidato a gobernador ante 
el Instituto Estatal Electoral (IEE). Calificó de fundamental la reforma constitucional que dio paso a la renovación 

del órgano electoral, toda vez que anteriormente "era la oficina ampliada del gobernador". Asimismo, destacó el 

hecho de pasar de la "falta administrativa a la calificación del delito electoral". Durante la entrega de 
documentación, el dirigente estatal del sol azteca Ramón Flores Reyes hizo hincapié en la labor del instituto de 

dar "certeza, equilibrio, legalidad y autoridad a la elección... sabemos de la complejidad, pero no dudamos de la 
estatura y del compromiso con los hidalguenses y la democracia. " (Víctor Valera, página 04) 

Plaza Juárez-Intensa jornada de registros de candidatos a gobernador y a diputados locales: En el 

último día del calendario electoral, para que se registraran los candidatos de los partidos políticos a la 
gubernatura y a las diputaciones federales, en el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, se vivió una intensa 

jornada, ya que en su mayoría los partidos decidieron acudir a última hora, para realizar dicho trámite. Aunque, 
el primero en llegar fue el representante del Partido de la Revolución Democrática (PRD), José Guadarrama 

Márquez, pasado del mediodía, y sin gran compañía, fue hasta altas horas de la noche, cuando acudieron a 

entregar la lista de candidatos a diputados locales. El PRD presentó los nombres y los distritos de: Zimapán, 
Margarita Ramos Villeda; Zacualtipán, Reyna Olivares Cabrera; San Felipe Orizatlán, Eufracio Ramírez Ramírez; 

Huejutla, Marco Antonio Moguel; Ixmiquilpan, Juan Ortiz Simón; Huichapan, Rubén Paz Rivera; Actopan, Alfonso 
Navarrete Villa; Apan Leticia Cortés Aguirre; Pachuca Poniente, Rosa Benítez Trejo; Pachuca Oriente, Jaime 

Medina Medina; Tula, Aristeo Hernández Báez; y Tepeji, Areli Miranda Ayala. Sin embargo, hasta el cierre de esta 

edición, no se habían dado los nombres de los candidatos en distritos como Tulancingo y Mineral de la 
Reforma. Otros que igual tardaron fueron los del Partido Encuentro Social (PES), quienes hasta pasado de las 

23 horas llegaron al IEEH para registrar a los siguientes candidatos: Omar Vizzuet Pérez, Efrén Marañón Salcedo, 
Felipe Lara Carballo, Daniel Andrade Zurutuza, María de Lourdes Acosta López, y Josefina Serrano Bautista. 

Así como, Guadalupe Rangel Camargo, Carlynn Houghton Hernández, Alberto Bonilla García, Jocaved Rosales 

Hernández, Natalia Zambrano Torres, Antonio González Chávez, Sharon Montiel Sánchez, Silvia Gómez Flores, 
Nallely Arias Barreto, Eduardo Trejo Lino, Carlos Aguiñaga Contreras, y Alfredo Guerrero Peralta. De igual forma 

presentaron su lista de candidatos por la vía plurinominal. De la misma forma el Partido Acción Nacional (PAN) 
presentó alrededor de las 23:50 horas, la lista de candidatos, lo anterior luego de que horas antes llegara el ex 

presidente de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quien una vez que le fue otorgada su licencia al cargo se 
registró por el distrito de Ixmiquilpan. Cabe destacar que los panistas también presentaron su lista de 

candidatos plurinominales, entre los que destacó el nombre de Santiago Hernández Cerón, quien casualmente 

tiene los mismos apellidos que el del dirigente estatal Asael Hernández Cerón, y el de Irma Chávez Ríos, ex 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

4 de 23 

44  

diputada local. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 02A) 

Síntesis-Brinda PRD al IEEH voto de confianza: El candidato a gobernador del PRD, José Guadarrama 

Márquez, y los integrantes de la dirigencia estatal de dicho partido dieron su voto de confianza al Instituto Estatal 
Electoral para que todas las acciones del proceso electoral actual sean apegadas a derecho. Durante la entrega 

de los documentos para su registro, el abanderado del partido del sol azteca, manifestó que la reforma 
Constitucional a la Ley en la materia, dio paso a que las instancias electorales locales sean más autónomas y más 

apegadas a derecho, lo cual dijo deberá reflejarse en esta elección histórica para el estado. "Agradecemos la 
atención personalizada de los integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral, encabezados por la 

consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, a quienes debemos depositar la confianza en el trabajo del 

órgano electoral y de que sus acciones estarán apegadas a derecho, ya que con la reforma constitucional que dio 
paso a la renovación del órgano electoral, toda vez que anteriormente, era la oficina ampliada del gobernador". 

Por su parte el dirigente estatal del PRD, J. Ramón Flores Reyes, destacó que la labor del Instituto debe dar 
certeza, además del compromiso que tiene de dar equilibrio, legalidad, autoridad, para llevar a cabo la 

conducción de este proceso inédito donde habrá tres elecciones, la de gobernador, diputados y presidentes 

municipales". Es por ello que nuestro candidato, llevará a cabo una campaña de propuestas, en la que toda la 
población debemos emprender la lucha para que ahora, tras 86 años de un mismo gobierno, sea el momento de 

cambiar el rumbo del estado porque ha llegado la hora para Hidalgo y sus habitantes". Por último, tanto José 
Guadarrama como el dirigente estatal del PRD, coincidieron en referir que en la entidad 54 de cada cien personas 

viven en la pobreza y reina el desempleo, "la gente dice llegó la hora de mejorar". Sabemos de la complejidad, 
pero no dudamos de la estatura y del compromiso con los hidalguenses y la democracia" José Guadarrama 

Candidato del PRD. (Jaime Arenalde, página 03) 

Síntesis-Culmina IEEH con el registro de los candidatos: En el último día previsto por el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo para el registro de candidatos a gobernador y diputados locales, la mayoría de los partidos 

políticos se presentaron para cumplir con el requisito. De acuerdo con un reporte del organismo electoral, el 

primero en presentar sus registros para diputados locales fue el Partido Verde Ecologista de México cuyos 
representantes acudieron a presentar la documentación la noche del sábado, en tanto que el domingo se 

presentaron los integrantes de la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano para solicitar el registro de sus 
abanderados al Congreso del estado. El mismo día se acudió el secretario general del PAN Juan Alejandro 

Enríquez Pérez, para realizar el registro de Francisco Xavier Berganza Escorza, como su candidato a gobernador, 
en tanto que el lunes por la tarde presentaron la documentación de sus candidatos a diputados locales. El lunes 

que fue el último día para cumplir con el requisito a las 09:00 horas acudieron los representantes de Nueva 

Alianza con la documentación de sus candidatos a diputados, y más tarde se presentaron con sus aliados, el PRI 
y el Verde Ecologista de México para el registro del candidato común a gobernador Omar Fayad Meneses. Poco 

antes, alrededor de las 13:00 horas se presentaron el candidato a gobernador del PRD José Guadarrama y los 
integrantes de la dirigencias de su partido para el registro de sus abanderados al gobierno del estado y 

legisladores locales. Luego de la solicitud de registro del candidato común a gobernador de la coalición entre el 

PRI, el PVEM y Nueva Alianza, arribaron a la sede del IEEH, los integrantes de la coordinadora estatal del Partido 
del Trabajo para registrar a Gloria Lizbeth Delgadillo Islas, como su candidata a gobernadora, así como para 

pedir la solicitud del registro de sus candidatos a legisladores locales. Al filo de las 18:00 horas acudieron los 
líderes del Partido Movimiento de Regeneración Nacional, al registro de su candidato a gobernador Salvador 

Torres y sus candidatos para los 18 distritos; en tanto que al cierre, se esperaba la llegada de los representantes 

del PAN y el PES. (Jaime Arenalde, página 03) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Dice Omar Fayad que respetará ley electoral: Al registrarse como candidato a gobernador de la 

coalición Un Hidalgo con Rumbo, conformada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza 
(Panal) y Verde Ecologista de México (Verde), Omar Fayad Meneses aseguró que respetará los resultados de la 

elección del próximo 5 de junio. Acompañado de cientos de simpatizantes, compañeros de partido y candidatos a 
las diputaciones locales, el senador con licencia afirmó también que será respetuoso de la ley electoral, así como 

de a los compañeros que al igual que él obtuvieron su registro como candidato al gobierno del estado. Fayad 

afirmó que a sus oponentes no los ve como contendientes ni contrincantes, mucho menos como enemigos, 
señaló. Ante consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, destacó que el actual proceso electoral es 

complejo e inédito; sin embargo, dijo que confía en la labor de este órgano comicial. ―Creo y confío en este 
instituto, por eso vengo a solicitar mi registro‖, mencionó. El candidato tricolor dijo que pondrá su ―pasión, fuerza 

y entrega‖ para, a partir del 1 de abril, llevar sus propuestas a los ciudadanos. El presidente del PRI en Hidalgo, 

Alberto Meléndez Apodaca, adelantó que Fayad iniciará campaña en algún municipio de la Huasteca, de los más 
pobres de la entidad, reconoció. Este lunes también se registraron diputados por los 12 distritos en los que el 

Revolucionario Institucional contenderá sin alianza partidista. Meléndez Apodaca confirmó que el exdiputado 
federal Canek Vázquez Góngora fue inscrito en la segunda posición de la lista de candidatos por el principio de 

representación proporcional, pero negó que dicha asignación se trate de ―un pago‖ al líder nacional priísta Manlio 

Fabio Beltrones. Los candidatos a diputados locales del PRI son: por el distrito de Zimapán, Dulce María Muñiz; 
Zacualtipán, Horacio Trejo Badillo; San Felipe Orizatlán, Érika Saab Lara; Ixmiquilpan, Luis Vega Cardón; 

Huichapan, César Bravo Leal; por Actopan, Ernesto Vázquez Vaca. Además, por el distrito de Apan, Fermín Rivera 
Peralta; Pachuca Poniente, Érika Trujillo Ortiz; Pachuca Oriente, Ramón Vicente Diez; Tula, Marcel Vieyra; 

Tizayuca, Leticia Cuatepotzo, y por Tepeapulco, Mayka Ortega. (Yuvenill Torres, página 08) 
Milenio-Escuchen a la gente: Fayad a candidatos (Alejandro Reyes, página 12) 

Crónica-Llama Fayad a ser humildes y escuchar, durante su registro (Rosa Gabriela Porter, página 

04) 
El Independiente-Entrega Omar Fayad solicitud para registrarse como candidato a gobernador 

(José Manuel Martínez, página 05) 
Capital Hidalgo-IEEH otorga solidez y transparencia: Omar Fayad (Verónica Ángeles, página 04) 

Plaza Juárez-Registran a candidatos a diputados locales y a gobernador (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 03A) 
Síntesis-Omar Fayad se registra para la gubernatura (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Espera Omar Fayad una campaña de propuestas (Luis Roberto Reynoso, página 03) 

Criterio-Quedaron mal los diputados, dice Cipriano: Tras registrarse a minutos de que venciera el plazo 

como candidato a diputado local de Acción Nacional (PAN) por el distrito V de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez 

Pedraza señaló que los integrantes del Congreso del estado ―quedaron mal‖. El señalamiento, dijo, se debe a que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Legislativo estatal resolver la solicitud 

de licencia del edil albiazul, misma que previamente rechazó emitir con el argumento de no tener competente.  
―Quedan mal porque primero dijeron que no era su responsabilidad, que era del ayuntamiento y respetaban su 

autonomía. Qué otro argumento podrían tener, yo creo que ya no había para dónde correr y dar una solución‖, 

recriminó. Finalmente, consideró, los diputados asumieron su papel, pues no podían votar contra la petición de 
licencia en virtud de que se trataba de sus derechos político-electorales para contender por una diputación. 

―Nadie los exhibió (a los legisladores), por sí solos cometieron errores‖, remarcó. Cuestionado sobre si considera 
que el gobierno del estado no desea su participación en el proceso electoral, el edil con licencia afirmó que debe 

permitir que ―la democracia madure‖ en Hidalgo. ―Si no hay democracia vamos a seguir sufriendo vejaciones en 

nuestros derechos ciudadanos‖, sostuvo. El PAN registró a sus candidatos minutos antes de la medianoche de 
este martes. La lista de plurinominales quedó de la siguiente manera de la primera a la quinta posición: Santiago 

Hernández Cerón –hermano del dirigente del PAN, Asael Hernández–, Irma Beatriz Chávez Ríos, Moisés Jiménez, 
Laura Sánchez Yong, Daniel Alvizo Contreras. (Yuvenil Torres, página 08) 

Milenio-Tribunal Electoral ordena licencia inmediata para Cipriano Charrez (Janet Barragán, página 
14) 
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Crónica-Cede Congreso y otorga la licencia (Jocelyn Andrade, página 09) 
El Independiente-Aprueba Congreso estatal licencia a Cipriano Charrez (José Manuel Martínez, 

página 06) 

Plaza Juárez-Aprueban solicitud de licencia por tiempo indefinido a Charrez (Ma. Del Socorro Ávila, 
página 05A) 

Uno más Uno-Concede Congreso Local licencia por tiempo indefinido a Cipriano Charrez (Redacción, 
página 04) 

Criterio-Pide PT a imparciales en casillas: El dirigente del Partido del Trabajo en Hidalgo Arturo Aparicio 

Barrios pidió al Instituto Estatal Electoral (IEE) que las mesas de casilla queden instaladas con ―personas 
imparciales‖ y con deseo de contribuir al proceso democrático. Durante el registro de la candidata de este 

instituto a la gubernatura de Hidalgo, Gloria Lizbeth Delgadillo Islas, empresaria originaria de Tulancingo y 
fundadora de la sociedad civil Juntos por Hidalgo, el petista afirmó que su partido ha seguido el principio de 

paridad de género en la asignación de candidaturas para diputaciones y alcaldías. El PT registró para contender 

por diputaciones locales a Nicacio Trejo Trejo (Zimapán), Joana Meyer Flores (San Felipe Orizatlán), Jorge 
Alberto Hernández (Huejutla), Nery Ñonthe Ramírez (Ixmiquilpan), Magdalena Soto Consuelo (Huichapan) y 

Marisa Vilaurrutia (Tepeapulco). (Yuvenil Torres, página 08) 
El Independiente-Registra PT a una activista como candidata a gobernadora (Víctor Valera, página 

04) 

Capital Hidalgo-Gloria Delgadillo solicita registro (Verónica Ángeles, página 05) 
Plaza Juárez-PT: Registro de candidatos a diputados locales y gobernador (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 05A) 

Criterio-Exige el candidato de Morena “cancha pareja” en comicios: El candidato del partido Movimiento 

de Regeneración Nacional (Morena) a la gubernatura de Hidalgo, Salvador Torres Cisneros, demandó al Instituto 

Estatal Electoral (IEE) Hidalgo ―cancha pareja‖ y evitar ―sesgos‖ durante el proceso electoral. Tras entregar 
documentación para su registro, el aspirante pidió al órgano electoral cuidar a aquellos partidos a los que ―les 

gusta comprar el voto de la ciudadanía‖; mientras, a los ciudadanos los exhortó a no venderlo. El dirigente 
estatal de Morena, Abraham Mendoza Centeno, añadió que los candidatos a gobernador, alcaldes y diputados de 

su partido buscarán revertir las políticas implementadas por el gobierno el estado, como la ―privatización‖ del 

transporte público con el Tuzobús. El líder partidista señaló que ―los graves daños‖ que han provocado las obras 
de remodelación en plaza Independencia se deben ―a la negligencia‖ con la que se han llevado a cabo.  

Mendoza Centeno añadió que pese a que se han registrado al menos 10 feminicidios en Tula de Allende, el 
gobierno del estado se ha negado a emitir la alerta de género en este municipio. El partido de Andrés Manuel 

López Obrador registró ayer a los candidatos a diputado Jorge Luis Andrade Torres, por Zimapán; Claudio 

Escudero Valdivia, Zacualtipán; Alvino Hernández Luisa, Atlapexco; Analusia Lara Hernández, Huejutla; Aminadab 
Santiago Castillo, Ixmiquilpan; Rosendo Cruz Rufino, por Tula de Allende. También a Rodolfo Estrada García, por 

Tepeji del Río; María Merced González, Huichapan; Gregorio Hernández Escamilla, Mixquiahuala; María del 
Carmen Alamilla, Actopan; Felipe Labastida, Metepec; Liliana Villavicencio, Apan; Carlos Alberto Belmonte, por 

Tulancingo. Asimismo, René Ramírez Alcazar, por Pachuca Oriente; Aida Rivera, Pachuca Poniente; Sandra 
Ordóñez, Tizayuca; Janeth Armenta, Mineral de la Reforma, y Rosalba Galván, por Tepeapulco. (Yuvenil 

Torres, página 09) 

Capital Hidalgo-“Servir y no servirse del pueblo”, Torres Cisneros (Verónica Ángeles, página 04) 
Plaza Juárez-Salvador Torres Cisneros, abanderado de Morena, por la gubernatura (Ma. Del Socorro 

Ávila, página 05A) 
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Criterio-Llama Guadarrama a acabar con 86 años del mismo gobierno: José Guadarrama Márquez, 

candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la gubernatura del estado, invitó a emprender la 
lucha para que tras 86 años de un mismo gobierno, sea el momento de cambiar ―el rumbo del estado‖. Durante 

su registro como candidato del sol azteca ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), señaló que no se puede 
convencer a nadie cuando después de años de un mismo esquema Hidalgo es la entidad en donde 54 de cada 

100 habitantes viven en la pobreza. El expriísta aseguró que sabe cómo ganar porque en ocasiones anteriores ya 
lo ha hecho; incluso, con una de las votaciones ―más altas en Hidalgo‖, afirmó. Además, dijo confiar en el órgano 

electoral y que sus acciones estarán apegadas a derecho. El aspirante reconoció que la reforma constitucional dio 

paso a la renovación del IEE, pues que antes ―era la oficina ampliada del gobernador‖. Durante la jornada de 
ayer también registraron candidatos a las diputaciones locales por el principio de mayoría relativa: por Zimapán, 

Margarita Ramos Villeda; Zacualtipán, Reyna Olivares Cabrera; San Felipe Orizatlán, Eufracio Ramírez; Huejutla, 
Marco Antonio Moguel; Ixmiquilpan, Juan Ortiz Simón; Huichapan, Rubén Paz Rivera; Actopan, Alfonso Navarrete 

Villa. Además, por Apan, Leticia Cortés Aguirre; Pachuca Poniente, Rosa Benítez Trejo; Pachuca Oriente, Jaime 

Medina Medina; Tula, Aristeo Hernández Báez, y por Tepeji, Areli Rubí Miranda Ayala. (Yuvenil Torres, página 
09) 

Milenio-Guadarrama augura un proceso electoral justo y equilibrado en Hidalgo (Teodoro Santos, 
página 14) 

Capital Hidalgo-Campaña de propuestas, promete Guadarrama (Verónica Ángeles, página 04) 
Uno más Uno-Acuden candidatos por registro al IEEH (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

Criterio-Ratifica tricolor sus pluris: En sesión extraordinaria, el Consejo Político Estatal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) aprobó las fórmulas de candidatos a diputados locales por el principio de 
representación proporcional, cuya primera posición corresponde a la exsubsecretaria de Educación Básica María 

Luisa Pérez Perusquía, suplente de la actual legisladora federal por el distrito de Ixmiquilpan, Guadalupe Chávez 

Acosta. En la suplencia –que asumiría en caso de que Pérez solicite licencia para ausentarse de sus funciones– 
está Patricia González Valencia, exdelegada en Hidalgo de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y 

secretaria de Acción Electoral del PRI estatal. En el segundo lugar de la lista plurinominal el Consejo Político 
ratificó a Canek Vázquez Góngora, secretario adjunto de la presidencia nacional del Revolucionario Institucional. 

Al exdiputado federal, quien se ha desempeñado como secretario particular de Manlio Fabio Beltrones desde que 
era presidente de la Mesa Directiva del Senado, lo acompaña en la fórmula Timoteo Doñu Peña, exaspirnante 

plurinominal por Nueva Alianza. En los puestos tercero y cuarto se encuentran la exlegisladora local María 

Guadalupe Muñoz Romero, quien fue dirigente del Organismo Nacional de Mujeres Priístas filial Hidalgo, e Israel 
Félix Soto, secretario particular de Omar Fayad Meneses, candidato a la gubernatura. La lista plurinominal la 

completan Leslie Getsami Ortega Barrera, integrante de la Red Jóvenes por México; Citlalcoat Moreno Sánchez, 
líder estatal de la Confederación Nacional Campesina (CNC); Cristian Sherezada Castelán Gándara; José Demetrio 

Taboada Benítez; Ingrid Gloria Coronel; Andrés Rivera Rosales; Aline Islas Montaño, y Mario Pedro Baños 

Briseño. En la cuarta posición de las suplencias el CDE del PRI colocó a Ignacio Ibarguengoitia Franzony, su 
secretario de Operación Política, y en la tercera a Alma Nayeli Barraza Islas, secretaria municipal de Epazoyucan. 

(Axel Chávez, página 09) 
El Independiente-Presenta PRI fórmulas para candidatos plurinominales (Yina Bautista, página 06) 

El Sol de Hidalgo-APROBÓ PRI LISTA DE PLURIS (Redacción, Ojo: Política ) 

Milenio-PRI, sin riesgo electoral por postulación de Ramón Vicente: El presidente estatal del Partido 
Revolucionario Institucional, Alberto Meléndez Apodaca, negó que el PRI corra el riesgo de perder la elección de 

la diputación local en el distrito de Pachuca Poniente con José Ramón Vicente Diez, luego de ya perdiera una 
elección en el 2011, y apuntó que se le está dando un nueva oportunidad. "No estamos corriendo ese riesgo y 

vamos, como siempre, en una competencia que no va a ser sencilla. Él tiene todos los elementos para hacer una 

competencia digna y de altura; vamos nosotros trabajando y desde luego con muchos ánimos y con una 
expectativa muy positiva en esta elección", sostuvo. Sobre la elección que ya perdió hace cinco años Vicente 

Diez, el presidente estatal del PRI consideró que "la política es así; esto es como en la vida, a veces va uno hacia 
delante y a veces hay tropiezos, pero lo que uno no puede dejar de hacer es seguir andando". De igual manera, 

afirmó que Ramón Vicente ha sido un hombre que ha estado trabajando de manera permanente. ' ' "Y que hoy 

en esa dinámica, en esa permanencia que él tiene en Pachuca y en el partido, está el propio partido dándole una 
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nueva oportunidad de enfrentar este reto, y estoy seguro que lo va a hacer muy bien", dijo. Mencionó que el 
distrito de Pachuca representa un reto "muy importante" para el PRI. Asimismo, el dirigente estatal mencionó 

que el Revolucionario Institucional apuesta con sus candidatos a diputados locales por mayoría relativa y 

representación proporcional a "poner a los mejores cuadros, hombres, mujeres y jóvenes que desde luego van a 
representarnos ante la ciudadanía en este reto que tenemos hacia delante, en este reto que tenemos con estas 

tres elecciones que vienen en los próximos meses". Respecto a si habrá "carro completo" para el Revolucionario 
Institucional en las elecciones de diputados locales del 5 de junio, Alberto Meléndez señaló que se buscará 

obtener el mayor número de triunfos. "Desde luego para eso nos estamos preparando, para eso hicimos este 

proceso de selección de candidatos, muy cuidado, y desde luego que representara con equilibrio a todo el 
priismo en el estado", dijo. (Alejandro Reyes, página 12) 

Crónica-Innecesarios los manotazos para tricolores, dice Meléndez: Reiteró el presidente del Comité 
Directivo Estatal (CDE) del Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, que la militancia 

mantiene la convicción por el partido y no son necesarios los ―manotazos‖ o presiones para que prevalezca la 

unidad. En entrevista el líder tricolor insistió que en todos los procesos internos de selección y postulación de 
candidatos resultan inconformidades, por tanto sostendrán reuniones y pláticas con la estructura durante el 

desarrollo de la contienda comicial para consolidar la cohesión y lealtad hacia el PRI. ―Al final como partido 
quienes participamos lo hacemos con la convicción, porque el partido nos atrae por su manera de trabajar, por la 

historia, ideales y dinámica, es muy difícil que el PRI dé manotazos en la mesa, pues cada quien tiene la madurez 

y debemos seguir trabajando en generar conciencia de que sin unidad difícilmente lograremos triunfos‖. Para 
consolidar la unidad la dirigencia estatal continuará con la aplicación de ―operaciones cicatriz‖ en diferentes 

municipios. ―Seguimos en ese trabajo, atentos de identificar cualquier molestia o situación que todavía necesite 
atenderse, en esto tenemos amplia experiencia‖. Cuestionado sobre distritos que pretenden ganar el próximo 5 

de junio, prefirió no adelantar resultados, pues para el PRI es importante ganar las 18 diputaciones de mayoría 
relativa. ―Buscaremos el mayor número de triunfos, estamos preparados, estuvimos en un proceso de selección 

donde privilegiamos equilibrios‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Capital Hidalgo-PRI va por el mayor número de triunfos (Yina Bautista, página 05) 

Crónica-Tiene PAN hermetismo respecto a suspirantes: Horas antes de concluir el plazo para registro de 

candidatos a diputados locales, la Comisión Permanente Nacional del Partido Acción Nacional (PAN), aprobó las 

listas de candidaturas, tanto para el principio de mayoría relativa como de representación proporcional. La sesión 
tuvo lugar la tarde de este lunes, fecha límite para ingresar solicitudes de registro ante el Instituto Estatal 

Electoral (IEEH). Según la convocatoria todas las candidaturas panistas para el cargo de diputados locales se 
hicieron por método de designación, aprobado por la Comisión Permanente Estatal y ratificado por la nacional. La 

ratificación de estas designaciones se realizó la tarde del lunes, por lo cual presentaron su registro ante el órgano 

electoral unos minutos antes de concluir el plazo. Hasta el cierre de esta edición se mantenía total hermetismo 
por parte de la dirigencia estatal sobre quiénes serían los que encabezarían las candidaturas para los 18 distritos 

y para la representación proporcional. Cabe mencionar que desde el inicio de registros de aspirantes, el instituto 
político sólo reveló algunos nombres, como es el caso del edil con licencia de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, así 

como del regidor con licencia de Pachuca, Pablo Gómez; sin embargo, el resto de aspirantes se mantuvo en 
completa reserva por parte de la dirigencia estatal, bajo el argumento de que serían dados a conocer una vez 

que el Comité Ejecutivo Nacional los avalara. (Jocelyn Andrade, página 08) 

El Independiente-Impugna Morena acuerdo que violenta derecho de jóvenes: Tras registrar a Salvador 
Torres Cisneros como su candidato al gobierno del estado el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 

informó que impugnó el acuerdo del Instituto Estatal Electoral (IEE) que violentó el derecho de jóvenes a 

participar en las listas de regidores. Abraham Mendoza Zenteno dirigente de Morena, apuntó que el acuerdo 
recientemente aprobado por los consejeros no garantiza a los jóvenes estar en los primeros cuatro lugares de las 

fórmulas de ayuntamientos. "Los quieren enviar a los lugares tres y cuatro de la planilla, por lo que mandan 
mensaje a los jóvenes de que no deben participar en política", dijo y lamentó que los consejeros se hayan 

prestado al "capricho de PRI y PAN". Torres Cisneros pidió cancha pareja al IEE y cuidar aquellos partidos que 
compran el voto durante las campañas. (Víctor Valera, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Descarta INE atraer elección estatal por queja de PAN-PRD: El Instituto Nacional Electoral (INE) 

descartó una eventual atracción de las elecciones concurrentes en Hidalgo, como lo solicitaron los partidos Acción 
Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) luego de la revocación de su alianza municipal y omisiones 

en acuerdos del Instituto Estatal Electoral (IEE). Arturo Sánchez Gutiérrez, consejero nacional del INE, señaló 
que no hay razones para que el organismo nacional atraiga más funciones de las que establece la ley, por lo que 

respaldó el trabajo de los consejeros electorales locales. ―El instituto electoral de Hidalgo ha mostrado una serie 

de avances en la organización de la elección, han resuelto adecuadamente los asuntos turnados‖, señaló. El 
consejero Marco Antonio Baños Martínez explicó que la atracción de los comicios ya no es posible, ya que el 

proceso electoral inició desde 2015, por lo que el IEE deberá de continuar y concluirlo. Durante la visita de 
seguimiento al proceso electoral local, los consejeros informaron que el próximo 5 junio el INE instalará 3 mil 649 

casillas, que requerirán de 25 mil 543 funcionarios. ―Están siendo ubicados y capacitados para poder desempeñar 

su función el día de la jornada electoral, y para esto tenemos en las calles, caminos y rincones del estado de 
Hidalgo a 956 funcionarios, entre capacitadores, asistentes electorales y supervisores electorales‖, añadió 

Sánchez. (José Antonio Alcaraz, página 10) 
Milenio-Descartan atraer elección concurrente e Hidalgo (Janet Barragán, página 13) 

Crónica-Descarta INE atraer proceso comicial por las ineficacias (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Descarta INE atraer elección de Hidalgo (Víctor Valera, página 06) 
Capital Hidalgo-INE rechaza atraer proceso electoral (Ivet Pasquel, página 06) 

Plaza Juárez-Descarta el INE asumir o atraer la organización de la elección en la entidad (Ana Luisa 
Vega, página 03A) 

Quadratin-Minimiza INE pifias del IEEH; “No hay focos rojos”, dice consejeros. (Marisol Flores, 
página web) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Un despliegue presidencial y al fin inauguran hospital general: ¡Por fin! , exclamaron varios de 

los invitados a la inauguración del Hospital General (HG), cuya construcción inició en junio de 2009, dos años 
después de que fue colocada la primera piedra por el entonces secretario de Gobierno y ahora mandatario estatal 

Francisco Olvera. En ese tenor versaban las pláticas de los asistentes, previamente acreditados, mientras 

caminaban al menos 500 metros, de la entrada del moderno nosocomio a la parte posterior, donde se llevó a 
cabo el acto protocolario, entre filtros de seguridad y arcos detectores de metales. Desde temprana hora 

corporaciones policiacas de los tres niveles de gobierno, elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y del Estado Mayor Presidencial implementaron un operativo dentro del HG y sus inmediaciones, 

incluida la carretera federal México-Tuxpan. Minutos después del mediodía el arribo de al menos cinco 
helicópteros advertía de la llegada del presidente de la república, Enrique Peña Nieto, quien llegó acompañado de 

los secretarios federales de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles, y de Salud, José Narro, y el 

gobernador Francisco Olvera. Tras los honores a cargo de la banda de guerra de la Sedena, durante más de 20 
minutos, el presidente Peña Nieto saludó de mano a personal del sector Salud, funcionarios y representantes de 

distintos sectores, que no desaprovecharon la oportunidad de posar para la foto del recuerdo junto al 
mandatario. En el templete, Olvera dio la bienvenida al ejecutivo y destacó la importancia del nuevo HG, en el 

que se invirtieron recursos por más de 800 millones de pesos para su construcción y equipamiento ―en beneficio 

de al menos 650 mil pacientes‖ de la región Tulancingo, zona Otomí-Tepehua, Sierra norte de Puebla y Veracruz, 
Tlaxcala y Estado de México. Tras los flashes y el despliegue de seguridad, el HG entrará en funciones a 

mediados de abril, una vez que se cumplan los tiempos para la desinfección del nosocomio, que contará con 90 
camas censables y una plantilla de 600 trabajadores. (María Antonieta Islas, página 04) 

Milenio-Abren Peña y FOR Hospital Regional (Fannia Cadena, página 10) 

El Independiente-Tras siete años de espera, inauguran hospital de Tulancingo (Sonia Rueda, página 
03) 

Capital Hidalgo-Con hospital regional se garantiza el derecho a la salud (Sergio Juárez, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Peña Nieto y Olvera ponen en servicio nuevo hospital (Felipe Vega, primera plana) 

Síntesis-Inauguran Peña Niego Hospital de Tulancingo (Viridiana Mariel, página 039 
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Uno más Uno-Inauguran Presidente Enrique Peña y gobernador Olvera, Hospital General de 
Tulancingo (Redacción, página 05) 

Criterio-Fortalecer salud, “alta prioridad”: Peña Nieto: El presidente Enrique Peña Nieto aseguró que 

ampliar la infraestructura, modernizar la que existe y establecer modelos de salud constituyen una de ―las más 
altas prioridades‖ para su gobierno. Durante la inauguración del nuevo Hospital General (HG), destacó que esta 

obra es muestra de la suma de esfuerzos y aportaciones económicas entre la federación y el gobierno estatal.  

El ejecutivo dijo que su gobierno tiene ―por misión especial‖ generar un piso básico de bienestar para la 
población, al asegurar que haya infraestructura amplia y extendida en materia de salud, diaria alimentación y 

educación para todos los mexicanos, acceso a vivienda digna y seguridad social. Reconoció que aún existe un 
sector de la sociedad que no cuentan con servicios básicos y quienes los tienen no son de la calidad debida. Por 

eso, reiteró durante su discurso, una de sus ―más altas prioridades‖ es garantizar que se materialicen y lleguen a 
más mexicanos. ―Este escenario complejo que el mundo vive, en lo económico, nos ha llevado a tomar decisiones 

para tener estabilidad financiera, favorable y sana, que permita a las familias mexicanas seguir trabajando para 

asegurar ingresos y generar condiciones de bienestar para sus familias‖, dijo. En lo que va de su gestión han 
invertido 34 mil millones de pesos para 580 unidades hospitalarias; de los cuales, mil 39 millones de pesos 

corresponden a la entidad. (María Antonieta Islas, página 04) 
Milenio-Obras federales generan piso básico de bienestar: EPN (Fannia Cadena, página 10) 

Crónica-Reconoce Peña esfuerzo de Hidalgo para el Sector Salud (Ángel Pacheco, página 03) 

Capital Hidalgo-Importante generar piso básico de bienestar (Sergio Juárez, página 03) 

Criterio-Colocan la primera piedra de agocentro: El gobernador Francisco Olvera Ruiz y el director general 

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza, presidieron la colocación de 
la primera piedra del Centro de Investigación y Desarrollo en Agrobiotecnología Alimentaria, en la Ciudad del 

Conocimiento y la Cultura. Durante su mensaje, el mandatario estatal destacó la integración de diversas 

instituciones al proyecto educativo de la entidad, donde se han invertido mil 300 millones de pesos.  
Entre las instituciones que trabajan en el complejo tecnólogo-educativo se encuentra el Instituto Politécnico 

Nacional (IPN), que edifica su segunda y tercera etapas de manera conjunta, luego de que el año pasado la 
institución de educación superior enfrentara complicaciones. Asimismo, la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH) avanza en su Parque Científico y Tecnológico, además del Centro Nacional de Innovación Textil-

Vestido. A ello, continuó el mandatario, se sumarán la Fototeca Nacional, que trasladará su acervo a instalaciones 
que edificará en la Ciudad del Conocimiento, y el Servicio Geológico Mexicano (SGM), que instalará un laboratorio 

de investigación en las hondonadas que dejaron las minas de material no ferroso. También, dijo, en su reciente 
visita el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, confirmó que 

asentarán en Pachuca el Instituto de Ciencias de la Sostenibilidad. Al término la colocación de la primera piedra, 

Olvera Ruiz, así como al dirigente de la Cámara Nacional de la Industria del Vestido (Canaive), Samuel 
Gershevich Salnicov, supervisaron el avance de la construcción del Centro de Innovación Textil-Vestido. 

(Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Inician obras del Centro de Agrobiotecnología (Teodoro Santos, página 07) 

Crónica-Coloca JFOR primera piedra para centro de investigaciones (Adalid Vega, página 03) 
Síntesis-Inician el centro de agrobiotecnología (Dolores Michel, página 069 

El Sol de Hidalgo-Colocan primera piedra en la Ciudad del Conocimiento (Redacción, página 02A) 

Milenio-Niega rectoría participación electoral: El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 
(UAEH), Humberto Veras Godoy, reportó que hasta el momento ningún miembro perteneciente a la casa de 

estudios ha solicitado licencia para contender por un puesto de elección popular durante los próximos comicios 

de junio. A pesar de tener conocimiento de algunos trabajadores que pretenden buscar puestos de elección 
popular mediante algún partido político, dijo que hasta el día de hoy "no se ha registrado a ningún miembro que 

haya pedido licencia ni se ha recibido la petición por parte de algún partido para solicitar la licencia de algún 
administrativo" de la Autónoma. Veras Godoy recalcó que "todos aquellos que están participando en procesos 

electorales, de manera estatutaria y de manera directa en relación en la administración de la universidad: no 
pueden estar en funciones dentro de la universidad, mientras duren sus actividades como proselitistas en 

relación a lo que están buscando". Señaló que aquéllos que busquen una candidatura por el partido que sea, 

deberán tener todos los elementos que garanticen la transparencia en relación al manejo del carácter apartidista 
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de la Autónoma. Añadió que a la universidad no le afectan estas licencias sobre de la realización de su plan de 
trabajo y recalcó que todos los miembros de la universidad tienen derecho a participar en los procesos 

electorales. (Teodoro Santos, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Se hacen bolas partidos y candidatos 

Después de medio año de dimes y diretes los partidos políticos en Hidalgo concluyeron su proceso interno para 
poder dar paso al registro final de todos sus aspirantes a puestos de elección popular en el estado, para competir 

en la elección general concurrente del próximo domingo 5 de junio. Suele ser muy de política mexicana y más en 
estados de gran arraigo al tradicionalismo de formas como lo es en Hidalgo, el que todo implique mensajes, 

llamados, discursos entre líneas, poca información y transparencia en procesos internos, juntas secretas, golpes 
bajos. Todo es parte de un mismo círculo poco virtuoso al que todos quieren pertenecer. Ayer eran minutos 

antes de la medianoche y seguían peleando puestos en planillas para municipios y espacios en diputaciones en 

partidos como el PRD, Encuentro Social, el propio PAN; el PRI lo hizo el fin de semana, pero vaya, nadie se salvó 
del desorden que imperó para conseguir un puesto, el que fuera. Si entre las máximas de la democracia como 

forma de organización de estado entran los conceptos partidistas hidalguenses, tenemos más de 100 años de 
errores que corregir; son ellos, los partidos los que dictan cómo se juega y en dónde. Son ellos los que eligieron 

las formas de votación y las de participación. Hoy, el alegato por los espacios es resultado de su evolución en un 

estado donde todos comen del mismo plato. Fueron más de 300 los candidatos a puestos de elección popular los 
que se registraron hasta ayer en la sede del Instituto Estatal Electoral. Hablamos pues de 300 personas 

postuladas por partidos y de forma independiente que buscan ser servidores públicos, empleados del pueblo, 
representantes de la gente. ¿Serás acaso un extraño fenómeno de múltiple vocación de servicio y patriotismo 

desmedido el que hoy aqueja a más de 300 personas en Hidalgo que quieren ser electos? ¿Acaso hay algo que 
redescubrir en el arte y oficio del servicio público y la noble causa de la política cuyos orígenes se inclinan por la 

visión austera y el servicio desinteresado? De ser así, el pueblo de Hidalgo debe estar de plácemes pues tiene 

300 personas que con ánimo íntegro y espíritu abnegado buscan servirle a la gente. De no ser así estamos ante 
el más negro de los panoramas pues las condiciones nacionales en materia social, económica y política no tardan 

en hacer erupción en los pueblos y comunidades donde por más que se tenga la obligación moral y ética de 
participar y votar, podrían dejar de hacerlo. Sería prudente que estas horas previas al inicio de las campañas, 

todos aquellos que aspiran a ser representantes populares hagan un examen de conciencia en el que revaloren lo 

que es el puesto que buscan, las causas por las que desean serlo y sobre todo si en verdad quieren servirle a la 
gente de forma desinteresada.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Red hospitalaria 

 En el Pachuca de los años setentas y ochentas, la población en general, que pretendía acceder a los servicios de 
salud, sólo tenía tres opciones. La primera fue el recientemente derruido Centro de Salud Jesús Corona del Rosal, 

que por años, atendió a quienes carecían de beneficios como el Instituto Mexicano del Seguro Social y del 

ISSSTE (Instituto de Seguridad Social y de Servicios para los Trabajadores del Estado). Un segundo nivel, 
precario por cierto, pero muy útil para las exigencias del momento, fue el Hospital Civil, que tras varios lustros de 

atender a población abierta, tuvo que cerrar sus puertas, para transformarse en un recinto universitario vinculado 
a la salud. El vetusto Hospital del Niño, recibió entre los ochentas y noventas, el impulso de Alejandra Mora de 

Lugo, para convertirse en un espacio digno y atender a infantes no sólo de Hidalgo, sino de otras entidades del 

centro del país. Años más tarde, abrió sus puertas el Hospital General de Pachuca, que durante las décadas de 
los ochentas y noventas y hasta ahora, recibió a miles de pacientes de condición económica vulnerable. Las otras 

clínicas, es decir, las del ISSSTE y del IMSS, permanecieron en su dinámica de atender, fundamentalmente y con 
bastantes carencias, a los beneficiarios de estos sistemas. Fue hasta el pasado sexenio estatal, cuando el 
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gobernador de ese momento, Miguel Ángel Osorio Chong, emprendió una estrategia regional, que permitiera 
acercar los servicios de salud a las localidades de Hidalgo marcadas por su marginación y su sistemático 

crecimiento poblacional. Huejutla de Reyes, Ixmiquilpan, Tula de Allende, Apan y Huehuetla, fueron algunos de 

los municipios donde se construyeron los hospitales regionales, mismos que permitieron una mayor cobertura en 
la entidad, espacios de salud que incluso, se abrieron a pacientes provenientes de otros estados del país. Y 

aunque la historia del Hospital Regional de Tulancingo parece distinta, la realidad es que ese nosocomio, 
inaugurado ayer por el presidente Enrique Peña Nieto, obedece a la misma estrategia, es decir, acercar los 

servicios de salud a todas las regiones de Hidalgo. Este breve recuento denota invariablemente avances en 

materia de salud, especialmente en materia de infraestructura, sin soslayar, desde luego, la importancia de las 
clínicas regionales y los centros de salud edificados a lo largo y ancho de la geografía hidalguense. Este lunes, el 

presidente de México y el gobernador Francisco Olvera, entregaron un nuevo y necesario espacio de salud a los 
habitantes de Tulancingo, que servirá, se entiende, lo mismo a los habitantes de Santiago Tulantepec, que de 

Cuautepec, Metepec, Acatlán, Acaxochitlán o Agua Blanca. Y sin embargo, el reto ahora es calidad y calidez, un 
compromiso de los trabajadores del Sector Salud bajo la lupa de entes como la Comisión de Derechos Humanos. 

Ojalá que la suma de esfuerzos supere a los discursos, es la salud y la vida de los hidalguenses.  

 
(Edmundo Pineda, página 06) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Ajustes en Tuzobús con tufo electorero 

 Inevitablemente los usuarios consideran que las adecuaciones al servicio de transporte mejor conocido como 
Tuzobús, que opera el Sistema de Transporte Masivo de Hidalgo (SITMAH), anunciadas la semana pasada, tienen 

un propósito electorero y lo que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) busca es revertir el descontento de 
la ciudadanía y la militancia capitalina hacia ese partido. Otro tema que mantiene la expectación de la gente y 

divide opiniones favorables y contrarias es el proyecto de rehabilitación del Centro Histórico, que incluye la 

rehabilitación de la Plaza Independencia, proyecto cuestionado por grupos de ciudadanos y del propio Instituto 
Nacional de Bellas Artes (INBA), que con sus consideraciones frenó este programa del gobierno capitalino y lo 

puso en riesgo. Ambos son asuntos sensibles que impactan en el ánimo colectivo, lo mismo que la instalación de 
parquímetros en el Centro Histórico, que pretendieron extenderse hasta las instalaciones de la Secretaría de 

Educación Pública, en Venta Prieta y fueron rechazados mediante movilizaciones de los propios empleados del 

Sector Educativo, apoyados por la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 
Estos tres asuntos han servido de pretexto para arremeter contra el gobierno de Eleazar García Sánchez, así 

como su postulación como candidato a la alcaldía de Pachuca, algo que muchos militantes no olvidan y amagan 
con aplicar un voto de castigo a su propio partido. Respecto al Tuzobús, se han tenido que hacer ajustes en el 

camino con el fin de disminuir las protestas y brindar un mejor servicio, so riesgo de que fracase un proyecto tan 

costoso y tan dañino a la fisonomía de la capital del estado, amén de los conflictos viales que ha ocasionado y 
que también se han tenido que ajustar con el paso de los días. Qué tanto impactarán en el ciudadano a la hora 

de acudir a votar, eso se sabrá hasta entonces, pero por lo pronto hay inquietud en el electorado capitalino y si 
bien los partidos de oposición podrían no presentar resistencia, sí podría llevarse un susto el tricolor, si sus 

propios votantes le dan la espalda.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
 Ya estamos 

La inclusión de Ricardo Crespo en la lista de candidatos priistas plurinominales al Congreso del estado es la 
prueba más clara de que el Grupo Hidalgo está vivo y fuerte. Es casi un hecho que Crespo Arroyo será la opción 

priista para coordinar la próxima Legislatura local y junto con Luis Marroquín, que también será plurinominal, 
quedará cerrado el capítulo de la selección de aspirantes priistas 2016 que despertó pasiones, como siempre, e 

incertidumbre, como nunca. Para entender la nominación de Crespo hay que recordar nuestros comentarios en 

las Vocales Radio, cuando anticipamos una reunión entre Miguel Osorio, secretario de Gobernación y Crespo 
Arroyo. La rumorología priista hidalguenses insistía en un rompimiento entre ambos personajes, pero a su 

llegada de Washington, Estados Unidos, Osorio Chong recibió el sábado a Ricardo Crespo y es obvio prensar que 
de lo que acordaron hoy se confirma la lista de candidatos plurinominales al Congreso hidalguense. Con muy 

pocos días para iniciar campañas en Hidalgo el escenario electoral tricolor toma forma y sin oposición la 

posibilidad de alcanzar votaciones importantes se fortalece. El descontento social que prevalece en algunos 
distritos como Pachuca y Mineral de La Reforma será motivo de una acción especial por parte de la ingeniería 

tricolor, que en todo momento buscará reconciliar con correligionarios pero, si es necesario, acercarse a los 
opositores. Ahora sí, con la dirigencia tricolor más unida y fuerte que nunca las elecciones que se avecinan en 

nuestro estado traerán sí algunas sorpresas, pero ninguna que cambie los pronósticos que anticipan la 
permanencia de la hegemonía priista por mucho tiempo más.  

 

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la Mira…  

 
Candidatos en el IEEH  

Como se había previsto, en horas distintas Omar Fayad Meneses y José Guadarrama Márquez presentaron sus 
registros como candidatos a la gubernatura de Hidalgo por el PRI y PRD, respectivamente, ante el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Esto a cuatro días de que comiencen las campañas proselitistas para las 
elecciones del próximo 5 de junio, en las que estarán en juego la gubernatura, 30 diputaciones locales y 84 

alcaldías. Omar Fayad, tras entregar su documentación a Guillermina Vázquez, presidenta consejera del IEEH, 

dijo a sus seguidores que abarrotaron la sede del órgano electoral, que confía en la imparcialidad de los 
magistrados. Asimismo el senador con licencia adelantó que reconocerá los resultados que se den en el proceso 

electoral. "Me voy a apegar estrictamente a lo que decidan los ciudadanos, pues el IEEH es un organismo 
imparcial y tengo la firme convicción de actuar en estricto apego a la ley". Por su parte José Guadarrama 

Márquez, tras entregar su documentación, dijo que "será un digno candidato". De forma sorpresiva el Partido del 

Trabajo (PT) registró a Gloria Lizbeth Delgadillo Islas como candidata a gobernadora, como resultado de que fue 
disuelta la alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Cabe señalar que ahora el IEEH tiene 72 

horas a partir de la presentación de registros, para dictaminar si los aspirantes cumplieron con todos los 
requisitos de ley. En otro orden de ideas, por unanimidad los integrantes del Congreso local otorgaron licencia a 

Cipriano Charrez Pedraza para separarse de su cargo como alcalde de Ixmiquilpan por tiempo indefinido, con el 

fin de que pueda contender por una diputación local postulado por el Partido Acción Nacional (PAN). Lo anterior 
luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), dejara sin efecto la resolución de 

la asamblea municipal del llamado corazón del Valle del Mezquital. El legislador panista Juan Carlos Robles 
Acosta, al subir a tribuna para hablar en pro del dictamen, señaló que la licencia se debía conceder para no 

debilitar a las instituciones, ya que definió este caso como un atentado contra los derechos político-electorales de 
Charrez Pedraza. Al respecto el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, explicó que fue un error 

de forma, ya que el ahora edil con licencia pidió licencia de 30 días, y de acuerdo con la ley el Congreso sólo 

puede conocer permisos por tiempo indefinido. Por tanto, al acudir Cipriano Charrez al TEPJF se subsanó el 
procedimiento que desde un principio se hizo de una manera equivocada. BLANCO SEGURO. Comienzan a 

despejarse los nombres de los que en un momento sonaban para candidatos a diputados locales, a las 
presidencias municipales y por supuesto a gobernador. Este primero de abril empiezan las campañas para 
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gobernador y quedaron debidamente registrados Omar Fayad, José Guadarrama y Francisco Xavier Berganza y 
alguien por el PT. Los tres tienen listas las estrategias que irán mostrando conforme avanzan las campañas, 

todas buscando el mayor número de votantes. Es importante mencionar que no se registró ningún candidato 

independiente para gobernador. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) irá en Coalición con el Verde 
Ecologista (PVEM), Nueva Alianza y serán "Un Hidalgo con rumbo". Emilse Miranda Munive asegura que las 

mujeres garantizan el triunfo al PRI aunque comenta que no será una elección fácil. Regresa Canek Vázquez y 
decidido a dar apoyo a las campañas priistas ahora el encabezando las listas plurinominales. Lo que lo hace un 

fuerte aspirante a presidir la próxima Legislatura.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Crónica-Punto por Punto… 
 

El paso de Meléndez 

Alberto Meléndez pasó de ser un secretario del gabinete estatal que fue sacado de la llamada mesa política del 
jefe del ejecutivo Francisco Olvera, a uno de los hombres claves para la transición que tendrá Hidalgo en los 

próximos seis meses y en cuyas manos estará una parte del peso para que el Partido Revolucionario Institucional 
mantenga la mayoría que presume desde hace varias décadas. Pero el transito no ha sido sencillo para el ex 

presidente municipal de Pachuca, que ha enfrentado toda clase de andanadas, desde aquellas que son 

consecuencia natural de la elección interna de candidatos a diputaciones y presidencias municipales, hasta el 
llamado fuego amigo que ha sido incesante y trata de debilitarlo inexplicablemente a solo 6 días del arranque de 

las campañas. Meléndez Apodaca de manera inteligente ha sabido sortear el paso hasta ahora, gentil pero firme 
en sus decisiones, se ha sacudido a por lo menos una 30 de personajes que al interior del Comité Directivo 

Estatal del tricolor, intentaron bloquear sus decisiones desde lo político y administrativo hasta lo financiero. 
Quienes han seguido de cerca lo que ocurre en el cuartel priista, dicen que la llegada del ex secretario a la 

dirigencia del edificio en bulevar Colosio, se asemejo a aquellas transiciones en donde llegaba un gobernante de 

un partido político distinto al que salía y entonces había que llevarse hasta las computadoras, archivos y cerrar 
puertas y con ello tratar de obstruir y generar tropiezos. Pero el efecto ha sido el contrario, pues el presidente 

estatal priista, parece más fortalecido y encaminado a dar buenos saldos a sus tres jefes cada uno con sus 
propias perspectivas: al gobernador Francisco Olvera que está obligado lo menos, a entregar los resultados 

electorales que recibió; al candidato priista Omar Fayad, que tiene que confirmar porque fue una buena decisión 

elegirlo como el abanderado y al jefe político del estado Miguel Osorio que fue quien lo propuso para encargarse 
de la elección y a quien deben fortalecer con resultados holgados y en esta tarea están obligados los cuatro. DE 

MI TINTERO. Alejandro González Murillo sobrino del ex gobernador Jesús Murillo y secretario General del 
Partido Encuentro Social, se comunicó conmigo a propósito de la columna anterior donde fue aludido…Insistió en 

precisar tres cosas durante la larga conversación, que su Partido Político no está en crisis y que no bajarán el 

índice de votación que han tenido y no perderán el registro… Que no está peleado con las estructuras internas 
municipales y sólo se han tenido diferencias como en cualquier partido…Y que hace un trabajo destacado en la 

cámara de diputados por construir cosas importantes para el país…. Sólo una respuesta: al tiempo mi querido 
Alejandro González pues la información y lo que ocurre con el PES demuestra otra cosa… celebro el intercambio 

de ideas y más los debates inteligentes.  
  

(Leonardo Herrera, página 09) 
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Criterio-Todo por su nombre… 

 
Tres estilos, tres formas de hacer política caminaron en estas últimas horas sobre la alfombra roja montada por 

el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo para el registro de los candidatos a gobernador. El primero, Francisco 
Xavier Berganza, confió en su buena suerte y envió una fotografía junto con el secretario general del PAN, para 

que hiciera su registro como aspirante. Acompañados los representantes partidistas de unas diez personas 
realizaron el trámite y respondieron a pregunta de los reporteros. Jesús Guadarrama Márquez apareció sonriente 

para buscar su registro, dejando claro en su discurso que existe un abismo entre el Hidalgo que cuentan las 

lonas publicitarias gubernamentales y la realidad. El oficio político que ha prodigado desde sus 18 años cuando 
fue alcalde de su natal Jacala lo muestra en su forma decidida hasta de saludar a quienes alguna vez montaban 

su hombro mientras le prometían lealtad eterna. Esa misma experiencia le impide arredrarse ante los embates de 
tinterillos que sirven a cofradías de ladrones que se gestan en los sótanos principalmente los días miércoles.  

Acompañado por su familia, en su discurso mostró un abanico de soluciones, todas ellas basadas en un principio 

de primera necesidad en Hidalgo: la honestidad. Omar Fayad, el candidato del tricolor, el más asediado por sus 
altas posibilidades de triunfo, tuvo que saber jalonearse para escapar de las manos y abrazos que lo sujetaban a 

su paso. Todos querían hablarle en secreto, todos tenían pendientes que tratar con él, todos esperaban una 
oportunidad, ya fuera para mantener sus canonjías o para ganar otras. En un discurso disperso de entrada, logró 

centrarse en la urgente necesidad de transparentar todos los asuntos públicos. Acompañado del discurso, va la 
toma de decisiones que permita a los sectores de la población recobrar esa confianza en los hombres públicos. 

Tal vez, de allí la necesidad de mostrarse alejado de los recursos que animarán su campaña política. Por ello, ya 

se perfila a Juan Carlos Martínez Domínguez, actual líder del Centro Coordinador Empresarial, como el hombre 
que administrará los recursos públicos y privados de la campaña de proselitismo. Esquivar a los eternos figurines 

de la política estatal, podría convertirse en el deporte de moda en Hidalgo, aun cuando todavía en los pasillos del 
poder buscan horadar todavía más las bolsas públicas estatales. Con este nuevo estilo que anuncian los 

candidatos, se podrían evitar los excesos pueblerinos de políticos que sin pudor, en pleno siglo XXI, cobran en la 

nómina de funcionarios y además reciben católicamente su jubilación con la clave más alta. Esa sencillez no 
queda allí, porque también postulan a parientes y consanguíneos a cargos de elección popular, más como un 

acto obligatorio que de reconocimiento. Y también, podrían quedar lejos aquellos personajes de aliento alcohólico 
que han determinado por muto propio convertirse en directrices permanentes de la política estatal, en campos de 

la comunicación o partidista. En fin, esta descomposición del poder que se vivió en la clase política en los últimos 
cuatro años, ya dará de que hablar. Nimiedades: ¡Aguas!  Ya comenzaron los arrepentimientos.  

 

(Jorge Martínez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer reventaron las cosas en el Partido Encuentro Social en Hidalgo pues el hasta ahora dirigente 
―oficial‖ Natividad Castrejón Valdez recibió un ―golpe de estado‖ y fue depuesto por el líder del PES en San 

Lázaro, Alejandro González Murillo, quien dejó desde ya toda la operación del partido en manos de Héctor 
Cruz OIguín quien va como candidato a la presidencia municipal de Actopan con fuertes posibilidades de hacer 

algo, pero que de inicio tendrá que lidiar con la desbandada de gente que se va del partido junto con Castrejón.  

 
:Que en calidad de ―rock star‖, Cipriano Charrez fue recibido el pasado fin de semana en Ixmiquilpan, ya 

que acudió como espectador, pero eso sí, en su butaca de VIP, al Festival Internacional de Culturas 
Indígenas, donde estuvieron presentes embajadores de distintos países.  

 
Charrez, quien hace unas semanas renunció a la presidencia municipal para buscar una diputación ante la 

desaprobación de los asambleístas locales, también llegó ayer a la sede del IEEH con apoyo hasta de niños para 

su registro.  
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:Que se consiguió una inyección de recursos adicional para la obra en el Río de las Avenidas, por lo que el 
distribuidor vial presentará algunas mejoras con respecto al proyecto original.  

 

De los 100 millones de pesos que inicialmente se iban a destinar a la vialidad, ahora se cuenta con 50 mdp más, 
por lo que el Secretario de Obras Públicas, Jesús Romero Quintanar, anunció que este presupuesto extra 

se utilizará para pavimentar, cambiar el alumbrado público y mejorar el drenaje. Eso sí, la fecha de entrega 
cambió, y será hasta mediados de mayo cuando finalicen labores.  

 

:Que en el entorno del periodo vacacional solo se presentó un deceso derivado de la imprudencia al terminar 
ahogada una persona que decidió meterse a nadar a un jagüey en Tolcayuca. Protección Civil 

estatal informó que, salvo por este hecho, se registró ―saldo blanco‖ en la entidad durante los últimos días de 
asueto, pero recomiendan a la población a continuar las medidas de precaución al volante, al encender fogatas y, 

desde luego, en la práctica recreativa de la natación.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

 "Si la crítica ha de ser porque inauguramos obras como la que tenemos detrás de nosotros, que vengan más, 

porque lo más importante es que espacios como éste se estén inaugurando y se pongan al servicio de todos los 
mexicanos‖ 

Enrique Peña Nieto 
PRESIDENTE DE MÉXICO, SOBRE CRÍTICAS POR INAUGURACIONES DE OBRA PÚBLICA 

 
"Que en el mediano y largo plazo esto verdaderamente se convierta en el polo de desarrollo de la ciudad de 

Pachuca y su zona metropolitana, se trata de darle a esta región una nueva vocación económica, tal y como fue 

alguna vez la minería‖ 
Francisco Olvera Ruíz 

GOBERNADOR DE HIDALGO, TRAS INAUGURAR OBRA EN CD. DEL CONOCIMIENTO 
 

"No se ha registrado a ningún miembro que haya pedido licencia; todos aquellos que están participando en 

procesos electorales no pueden estar en funciones dentro de la universidad‖ 
Humberto Veras Godoy 

RECTOR DE LA UAEH, SOBRE POSTURA APARTIDISTA DE LA INSTITUCIÓN 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que éste fue un lunes muy movido luego de la tranquilidad que imperó en Semana Santa. Mientras el 
gobernador Francisco Olvera recibía al presidente Enrique Peña Nieto y al secretario de Salud, José Narro, para 

inaugurar el nuevo hospital general de Tulancingo, en el IEE se vivió una larga jornada de registros.  

 
Que oficialmente ayer quedaron registrados los cinco aspirantes a gobernador; Omar Fayad se registró por la 

alianza PRI-PVEM-Panal; mientras que José Guadarrama y Francisco Xavier hicieron lo propio por el PRD y PAN, 
respectivamente; por Morena el candidato es Salvador Torres, y quien sorprendió fue el PT, favorito para perder 

el registro, que inscribió a Gloria Lizbeth Delgadillo.  

 
Que el próximo 1 de abril, fecha en la que arrancarán las campañas electorales de gobernador y Omar Fayad 

Meneses, candidato de la alianza PRI-PVEM-Nueva Alianza arrancará su campaña en la huasteca hidalguenses 
donde, casualmente, también arrancará Salvador Torres Cisneros, candidato de Morena, en donde también 

estará presente nada más y nada menos que Andrés Manuel López Obrador, ¿coincidencia o destino? 
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Que el árbitro electoral deberá poner atención a los comentarios sobre el condicionamiento de trabajadores de la 
UAEH al registro de candidatos de Movimiento Ciudadano. Con el líder del Grupo Universidad, Gerardo Sosa 

Castelán, como operador político de los naranjas, varios empleados ya fueron avisados de que se requerirá su 

―apoyo‖ para dicho partido.  
 

Que según el presidente del Partido Acción Nacional, Asael Hernández Cerón, el único pecado de su hermano 
Santiago Hernández es ser su hermano, pues el dirigente asegura que al interior del instituto ha realizado un 

gran trabajo, tanto que es regidor de Pachuca y aspirante a una diputación plurinominal. 

 
Sin embargo, Daniel Alvizu impugnó en el Tribunal Electoral de Hidalgo la asignación de diputados de 

representación proporcional debido a la inconformidad que provocó entre los militantes el hecho de que el 
hermano del dirigente panista encabece los primeros lugares de las pluris.  

 
Que quien ya reconoce andar desinformado es el secretario de Educación, Miguel Ángel Cuatepotzo, quien 

abiertamente dijo desconocer un caso de presunto bullyng ocurrido en una primaria de Mineral de la Reforma, 

donde un menor habría sido agredido por sus compañeros, sin que hasta la fecha el funcionario tuviera 
conocimiento del caso que se dio a conocer en redes sociales antes de las vacaciones de Semana Santa.  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Grupos vulnerables del estado representan una prioridad para el gobierno de Francisco Olvera, por ello a través 

de distintas estrategias que involucran la participación de los organismos estatales y dependencias se enfocan 
esfuerzos para mejorar la calidad de vida de sectores como adultos mayores, infancia y adolescencia, así como 

personas discapacitadas. El amplio espectro del programa Beneficios repercute de manera más que favorable 

para combatir rezagos y atender necesidades a lo largo y ancho del territorio hidalguense.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Eleazar García: Suma el titular del Ejecutivo en Pachuca meses a esta administración y con ello aparece 
uno de los puntos en que ha insistido, como es el competente al rescate y apertura de espacios públicos, así 

como la consolidación de proyectos como el Centro Cultural El Reloj u otros que implican la movilidad y favorecen 

las opciones de transporte más económico.  
 

Abajo-Cipriano Charrez: Desde el inicio de su administración generó polémica y es que este hermano Charrez 
Pedraza ―no sale de una cuando ya está en otra‖… tras el asunto para solicitar la licencia como edil este perfil 

parecía emberrinchado, lo cual implicó desatención en eventos de total competencia para la alcaldía, una vez 
lograda esta situación deja el ya de por sí desestabilizado Ixmiquilpan.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

REGISTROS 
 

Por ser este lunes el último día de registro para los aspirantes a candidatos a la gubernatura, en la sede 
del Instituto Estatal Electoral (IEEH) se amontonaron los abanderados del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) y del Partido del Trabajo (PT). Con toda intención tanto petistas como priistas 
citaron a sus simpatizantes con sólo media hora de diferencia, consiguiendo así que entre ambos 

contingentes no se distinguieran diferencias y por lo menos que hubiera gente en ambos.  
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ENCARGADO 
 

 El exdirigente del priismo estatal, Ricardo Crespo, finalmente no será candidato plurinominal a 

diputado pero a su cargo estará la coordinación de los candidatos priistas a alcaldes. El encargado 
del despacho del gobernador Francisco Olvera tendrá como tarea de campaña la organización de los 

abanderados tricolores, un asunto nada menor. En cuanto al equipo del candidato Omar Fayad se 
confirmó que Sergio Baños será el encargado de las cuestiones contables y administrativas para 

efectos de los recursos que recibirán como prerrogativas.  

  
PVEM 

 
Confirmaron los grillitos que Cuauhtémoc Ochoa tuvo que regañar durante varias horas a Fernando 

Jiménez Uribe para que aceptara la candidatura a diputado local, porque el presidente municipal de 
Huichapan no quería. Hace unos días en el rancho del líder moral del Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM) en Hidalgo, hubo una comida donde los liderazgos del organismo político se 

reunieron y ahí Ochoa Fernández tuvo oportunidad de aleccionar al alcalde, quien todavía se negó 
buen rato a obedecer a su jefe, hasta que no le quedó más remedio que aceptar.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Empuja México nuevo enfoque antidrogas: El gobierno de México planteará —en la sesión 

especial de la ONU sobre el problema mundial de las drogas [UNGASS 2016]— un nuevo modelo de política 
contra las drogas basado en que éste es un problema de salud pública, en el que lo importante son los individuos 

y no las sustancias, así como una nueva política de prevención del consumo. El subsecretario de Asuntos 
Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Miguel Ruiz Cabañas, 

aseguró que esa será la postura que México llevará a la ONU el próximo 19 de abril en la ciudad de Nueva York, 

Estados Unidos. ―Para el gobierno de México es fundamental tomar no sólo las convenciones [contra las drogas] 
sino todos los instrumentos internacionales, y con eso poner énfasis en la persona humana, en concebir el 

problema de las drogas como un asunto de salud pública‖, dijo el funcionario tras participar en las audiencias 
públicas organizadas por el Senado rumbo al UNGASS 2016. En la antigua casona de Xicoténcatl, el embajador 

Ruiz Cabañas expresó que México hizo un decálogo de propuestas para la sesión especial de la ONU, pues 

todavía hay países que tratan el combate contra las drogas desde un enfoque punitivo, ―y para México esto ya no 
es suficiente. (Alberto Morales, primera plana)  

Para leer la nota completa, consulta el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/03/29/empuja-mexico-nuevo-enfoque-antidrogas  

La Jornada-ONU: la guerra contra las drogas tiene que acabarse: El representante para México de la 

oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, Antonio Mazzitelli, sostuvo que el documento que será 
discutido en la próxima sesión especial de la UNGASS 2016, a realizarse del 19 al 21 de abril en Nueva York, 

proyecta nuevas visiones para abordar el problema de las drogas, que, sostuvo, es de salud. ‗‗La guerra contra 
las drogas que ha sido declarada hace más de 35 años en este hemisferio se ha acabado o tiene que acabarse‘‘, 

manifestó el funcionario de Naciones Unidas. A su vez, el subsecretario para Asuntos Multilaterales y de Derechos 

Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Miguel Ruiz Cabañas, dijo que México abogará ante la 
Asamblea General de Naciones Unidas por combatir el problema de la drogadicción por medio de una política 

integral basada en la salud pública y no sólo con medidas punitivas. Medidas punitivas ya no funcionan. Al 
participar en las audiencias públicas organizadas por el Senado sobre el posicionamiento que México presentará 

en la ONU sobre el problema mundial de las drogas, Ruiz Cabañas dijo que hay que colocar en el centro de las 

políticas al individuo y no a las sustancias. El funcionario afirmó que la experiencia mexicana demuestra que el 
enfoque punitivo contra el consumo de drogas y el narcotráfico no es suficiente. (Víctor Ballinas, primera 

plana) Para leer la nota completa, consulta el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/29/politica/003n1pol  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/03/29/empuja-mexico-nuevo-enfoque-antidrogas
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/29/politica/003n1pol
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Excélsior-La economía mexicana empieza 2016 con mayor crecimiento en 5 meses: La actividad 
económica de México se expandió un 0. 6% en enero contra diciembre, su mayor ritmo en cinco meses, 

apoyada en gran medida en un repunte de la industria ligada a Estados Unidos, mostraron el martes cifras 

oficiales. A tasa interanual, el IGAE subió un 2. 3% en enero. El indicador está considerado por los analistas 
como la medición mensual del Producto Interno Bruto (PIB). Por componentes, la actividad 

industrial creció un 1. 2% en enero, con lo que se recuperó de un estancamiento trimestral, de acuerdo con el 
INEGI. El sector servicios, el de mayor peso económico, se expandió un 0. 2% en enero, la misma tasa de los 

dos meses precedentes. El sector agropecuario aumentó su actividad en 0. 5 por ciento en el primer mes del 

año. A principios de marzo, el banco central recortó sus pronósticos para el crecimiento económico de México de 
este y el próximo año, y está comenzando a notar una desaceleración del consumo privado. La economía 

mexicana, la segunda mayor de América Latina, se expandió un 2. 5% en 2015. (Dinero en imagen, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulta el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/29/1083445  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
¿Un “hoyo negro” que “brillará”? 

A propósito de okupas y el auditorio de la Facultad de Filosofía y Letras, nada indica que quienes lo detentan 

vayan a entregarlo de manera voluntaria, por más que la comunidad universitaria quiera, como corresponde, 
poner fin mediante el diálogo al viejo despojo. El agandalle del puñado de encapuchados (¿12, 20?) es tan 

resuelto como fraudulento: ―No permitamos que la privatización nos quite el único lugar digno, rebelde y 
autónomo en la UNAM, que es ocupado por y para el pueblo‖, se lee en una de sus pancartas. Y por Twitter 

lanzan mentirosas proclamas que parecen sugerir algo más grave que lo dicho en su literalidad: ―El auditorio es 
un espacio muy hermoso, pero también un hoyo negro que consume enorme cantidad de energía y trabajo. Si no 

lo hacemos brillar como ustedes quisieran es porque falta mayor cantidad de trabajo colectivo. Nuestro esfuerzo 

es insuficiente y lo sabemos. Pero no aceptamos la idea de que tienen que ser las jodidas autoridades 
universitarias quienes supuestamente lo hagan brillar con dinero…‖. ¿Llamado a que el ―hoyo negro‖ brille por 

incendio? 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que en la UNAM hay temor por la confusión generada por la demanda de desocupación del auditorio Justo Sierra 
que promueven alumnos de la Facultad de Derecho, quienes exhortan a un mitin para el próximo viernes en la 

explanada de la Rectoría en Ciudad Universitaria. Hay quienes piensan que se incrementa el riesgo de una 

confrontación con los okupas y también quienes creen que detrás del llamado está la Rectoría.  
 

Los convocantes son Mario Sandoval, Saúl Martínez y Vanessa Dolores, así como los grupos Orgullo Universitario 
y Actitud Universitaria.  

 

Que a pesar de haber salvado el registro el año pasado, para el Partido del Trabajo no terminan los problemas 
porque ahora enfrenta un proceso por incumplir su obligación de editar por lo menos una publicación semestral.  

Ya le pasaron el recado a Alberto Anaya, falta que acuse recibo.  
 

Que en Baja California Sur quedó conjurado el riesgo de que los habitantes de La Paz se quedaran a oscuras por 

el adeudo de más de 50 millones de pesos a la CFE que dejó la ex alcaldesa Esthela Ponce. Sin embargo, el 
titular de la Comisión, Enrique Ochoa, y el actual alcalde, Armando Martínez, alcanzaron un acuerdo para que 

pueda saldarse la deuda sin suspender los servicios municipales.  
 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/29/1083445
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Que en el PRD están divididos por la postulación de Jaime Beltrán del Río como candidato a gobernador de 
Chihuahua, pues Los Galileos, la nueva corriente que reúne a Guadalupe Acosta Naranjo, Fernando Belaunzarán 

y Sergio Leyva, insisten en promover al senador Javier Corral, lo cual generó ya un extrañamiento por parte del 

comité estatal.  
 

Que la iniciativa de la legisladora Laura Rojas para que se realicen audiencias públicas en el Senado rumbo a la 
cumbre de la ONU contra las drogas tuvo no solo buena convocatoria, sino también sirvió para abrir la posición 

de México en esa reunión clave que arranca dentro de dos semanas en Nueva York.  

 
Que el homenaje póstumo a Fernando Solana sirvió no solo para recordar los méritos de un excepcional ex 

canciller, sino también para reunir a parte del gabinete, pues junto a los familiares del difunto estuvieron los 
secretarios Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, José Antonio Meade y Aurelio Nuño.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Margarita Zavala y el apoyo a la alianza PAN-PRD 

 

Además de manifestar su apoyo a Carlos Joaquín González, candidato de la Alianza PAN-PRD a la gubernatura de 
Quintana Roo, nos dicen que la ex primera dama y aspirante presidencial para 2018, Margarita Zavala, enviará 

directamente a la campaña del ex priísta a quien se ha identificado como uno de sus principales operadores 
políticos en el último año, el ex presidente municipal de la ciudad de Puebla, Eduardo Rivera Pérez. Nos cuentan 

que el representante del Yunque poblano participará directamente en la coordinación de campaña de don Carlos, 
lo que viene a inyectarle una dosis mayor de pluralidad a un equipo formado por originarios del PRI y en donde 

se cuenta también con la operación política del propio líder de los perredistas, Agustín Basave. ¿Será que doña 

Margarita está buscando una buena relación con el PRD en caso de que ambas fuerzas hagan una alianza en 
2018? 

 
Juega fuerte el Grupo Hidalgo 

 

Ayer, el gobernador hidalguense Francisco Olvera dio frente al presidente Enrique Peña Nieto una muestra del 
cariño a su partido. Dijo que el antiguo Hospital General de la localidad daba atención a más de 15 municipios de 

su entidad, así como a gente de la Sierra Norte de Puebla, de Tlaxcala, y de una parte de Veracruz, y que el 
nuevo hospital —que ayer inauguró el Presidente de la República— se había vuelto una necesidad ―por demás 

imprescindible‖. Luego comentó que el hospital inició su construcción cuando Miguel Ángel Osorio Chong era el 

gobernador de Hidalgo, pero que el gobierno federal con el que le tocó convivir, es decir el del panista Felipe 
Calderón, ―no dio los recursos oportunos de manera adecuada‖ y fue con la actual administración cuando se 

logró concluir el nuevo Hospital Regional. En su mensaje el gobernador habló bien de Osorio, ―quemó‖ a la 
administración de Calderón y destacó el apoyo del presidente Peña para su entidad. El Grupo Hidalgo, que 

impulsa la candidatura presidencial de Osorio Chong, jugó fuerte ante el Presidente, nos dicen.  
 

De narcos, los nombres revelados por el cónsul en Denver 

 
Ayer le dábamos a conocer que el cónsul de México en Colorado, Carlos Bello Roch, entregó a un empresario 

mexicano información confidencial sobre un grupo de mexicanos detenidos en Denver. Hoy nos hacen ver que 
esos nombres corresponden a las personas que fueron detenidas durante uno de los mayores operativos de la 

DEA, la agencia antidrogas estadounidense, en contra de un cártel mexicano. El operativo, que se inició en 2013 

y se denominó Operation Chump Change, culminó con el arresto de 34 personas que integraban una red que 
llevaba heroína, metanfetamina y cocaína dese de México hacia Colorado. La pregunta es ¿para qué informaba el 

cónsul de los detenidos al empresario mexicano?, ¿cuál era el interés en el tema? 
 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

21 de 23 

2211  

Senado hace campaña contra Trump 
 

En el Senado iniciará hoy una campaña de repudio contra el aspirante a la candidatura del Partido Republicano a 

la presidencia de Estados Unidos, Donald Trump. Luego de que hace unos días el Coordinador del PRD en el 
Senado, Miguel Barbosa, anunció que desplegarían una campaña para desacreditar a Trump por su discurso 

antiinmigrante, hoy las marquesinas, en las ventanas del patio del Senado, lucirán sendas mantas con la leyenda: 
#MXContraTrump. Nos señalan que esta no será la única acción que tomará el Senado, aunque no nos detallaron 

en qué consistirán otras. Trump será repudiado como la reforma energética que en su momento también se llevó 

leyendas de rechazo en el edificio. Nos hacen ver dos cosas: la primera, que pese a las mantas, la reforma 
energética se aprobó. Y la segunda, que difícilmente Trump se sentirá incomodado por los mensajes en su 

contra. Así que el Senado tendrá que ponerle más candela a sus protestas antiTrump.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Daphne y 'Los Porkys', más le vale al fiscal hacer el trabajo.  
No quiero aún sumarme al cerco mediático en torno de 'Los Porkys'. No quiero aún llamarlos miserables, aunque 

todo vaya indicando que lo son. En repetidas ocasiones he condenado y combatido esa primera percepción que 

se intenta imponer sobre el presunto responsable de algo malévolo. Una de las prácticas más execrables del 
periodismo mexicano de este siglo es la forma en que se ha despedazado a personas con grabaciones 

truqueadas, documentos dudosos o fuentes anónimas. Periodismo canalla que, en aras de una supuesta valiente 
revelación, intenta imponer una verdad única con las peores artes del ocio. Por eso entré con pinzas al caso de 

Daphne, la joven que el 16 de mayo de 2015 denunció haber sido violada por cuatro jóvenes el 2 de enero de 
aquel año en un fraccionamiento del puerto de Veracruz. Leí la carta de su padre, Javier Fernández Gómez. 

Revisé audios y videos, y el cio del Instituto Rougier, donde estudiaron Daphne y tres de los muchachos. Miré las 

fotografías de los presuntos violadores pensando que nadie merece vivir el resto de su vida con el oprobio de 
una acusación falsa sobre un hecho criminal tan repugnante. Los rostros de Jorge Cotaita, Enrique Capitaine, 

Gerardo Rodríguez y Diego Cruz. Pero ayer, después de conversar con Javier Fernández Gómez, mis reservas 
comenzaron a desvanecerse. ―Es inhumano e infame lo que están haciendo, es inmoral‖, me dijo el hombre 

desgarrado que le prometió a su hija no contar ni denunciar lo sucedido, y luego, en acuerdo con ella, tuvo que 

hacerlo. Daphne y su padre Javier habían ofrecido cerrar el asunto a cambio de que ellos se disculparan y 
alejaran a perpetuidad de ella. Ni esa negociación tan ventajosa supieron honrar los cuatro que ahora sé son 

apodados Los Porkys de Costa de Oro, y que estúpidamente se dedicaron a victimizar de nuevo a la joven en las 
prestas redes sociales. No quiero aún sumarme al creciente cerco mediático en torno de Los Porkys. No quiero 

aún llamarlos miserables, aunque todo vaya indicando que lo son. Recordé, eso sí, a Hannah Arendt y su teoría 

de que la mayor maldad del mundo es la que cometen los don nadie. Crímenes cometidos por seres que no 
tienen motivo alguno, sin convicciones. Seres humanos que se rehúsan a ser personas. Don Javier me explicó 

que no tiene nada que negociar, que el caso está en manos de la Fiscalía de Veracruz. Pero, como es costumbre, 
los abogados están haciendo de las suyas. El defensor de los presuntos violadores alarga el proceso, pide 

pruebas periciales que para la parte ofendida son ridículas. La misma mierda de siempre. Pues esta vez hay 
malas noticias para los abogados, y para el scal de Veracruz, Luis Ángel Bravo Contreras: la indignación ya es 

nacional. Más le vale, scal, hacer bien su trabajo. Hacerlo muy bien.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 
¿QUÉ ESTARÁ pasando con el gobierno federal, que parece que quiere acabar con la industria nacional?  

 
MÁS ALLÁ de que la actual administración ha tenido una política fiscal que en nada promueve el crecimiento y 

que, por lo mismo, la economía no despega, ahora la industria está sufriendo con decisiones poco acertadas 
desde el ámbito oficial.  

 

PRIMERO le salieron a los acereros con la sorpresa de que, debido a compromisos gubernamentales, ahora 
tendrán que utilizar más energías renovables y asumir el incremento en los costos, que amenaza con provocar el 

cierre de algunas plantas.  
 

Y AHORA se le aplica oootro gancho al hígado a la industria con eso de que cambió la fórmula para calcular el 

precio del gas y, por lo tanto, habrá un aumento de entre el 15 y el 27 por ciento.  
 

CON esos incentivos a la productividad, ¿para qué necesitan enemigos los hombres de empresa mexicanos? 
 

EL FUERO que garantiza un trato privilegiado a los servidores públicos podría desaparecer en Jalisco. O al 
menos eso dicen los distintos grupos parlamentarios.  

 

EL ARGUMENTO es muy sencillo: los políticos no tienen por qué ser diferentes a los ciudadanos ante la ley.  
 

Y AUNQUE los legisladores jaliscienses pregonan que su iniciativa no se quedará a medias… algunos ya 
comenzaron a recular. En su lógica política tan alejada de los ciudadanos, el fuero les ha permitido brincar de 

puesto en puesto para blindarse pese a haber cometido robos, excesos y abusos de autoridad.  

 
ADEMÁS, claro, siempre han encontrado la forma de evitar los procesos de juicio político, que es la antesala del 

desafuero.  
 

ASÍ QUE vale la pena darle seguimiento a lo que ocurra en Jalisco con aquel viejo reclamo de la sociedad para 
acabar con la impunidad y, en algunos casos, con el cinismo.  

 

VAYA MAROMETA se aventó la Comisión Nacional Bancaria y de Valores para sancionar sin castigar a la 
constructora OHL México.  

 
DE ACUERDO con la resolución del organismo que encabeza Jaime González Aguadé, los directivos de la 

empresa hicieron algo que podría considerarse como un fraude, pero fue, como diría El Chavo del Ocho, ¡sin 

querer queriendo!  
 

DE TAL FORMA la CNBV le aplicó una multa de 71. 7 millones de pesos por ―inconsistencias‖ en su contabilidad, 
pero la puso a salvo de cualquier acusación de fraude o dolo. O sea que hubo castigo, pero no crimen. ¡No, pos‘ 

sí!  

 
HABRÁ QUE esperar a que salga el próximo audio de sus conversaciones telefónicas, para saber cómo se rieron 

de la sanción los directivos de OHL.  
 

AL FIN hay una buena noticia para Javier Duarte: el domingo inicia el horario de verano. Y eso significa que, al 
menos ese día, en Veracruz habrá una hora menos de denuncias por la inseguridad, la impunidad, la corrupción… 

 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

  
 

 
 

 


